

sommes en tant que peuple, la seconde, notre situation en droit. Les avis à cet égard ne peuvent être que subjectifs. Pour ma part, j'estime que nous devenons une nation chaque jour plus sûre d'elle, et plus distincte des autres. Et si certains Canadiens ne savent pas trop ce que nous sommes, notre identité n'est assurément pas mise en doute dans le vaste monde: ni dans le Commonwealth, ni au GATT; ni dans les camps de réfugiés; ni au sein des organismes des Nations Unies; ni parmi les populations qui se souviennent de Dieppe ou de la Crête de Vimy.

Ironiquement, nous affirmons notre identité propre dans un monde chaque jour plus interdépendant.

Voyez en effet ce qui arrive aux économies nationales.

Une décision prise au Japon à propos d'une micro-puce déclenche aux États-Unis une mesure commerciale majeure dont les échos se font sentir, littéralement, dans toute l'économie mondiale. Demandez aux agriculteurs de la Colombie-Britannique quels sont les effets du programme agricole commun de l'Europe. Demandez aux durs à cuire de ma circonscription quels sont les effets pour l'Alberta d'une décision prise par l'OPEP.

L'ancienne notion d'autonomie nationale est en voie de disparition même pour les économies les plus importantes. Nous assistons pour la première fois à une véritable mondialisation des marchés financiers, les nouveaux grands centres se livrant, vingt-quatre heures sur vingt-quatre, à des transactions internationales par ordinateur. Les taux de change demeurent fluides et volatils. Aucun pays ne saurait ignorer la révolution technologique ou les caprices de l'avantage compétitif.

Au cours de la prochaine décennie, les modalités du commerce des services et l'application de mesures d'investissement liées au commerce vont constituer, au plan mondial, une question importante et litigieuse. L'agriculture est en passe de devenir un champ de bataille stratégique où s'affrontent les impératifs du libre-échange international et les intérêts nationaux de producteurs moins compétitifs.

La souveraineté des nations, jadis présumée totale, est menacée d'une centaine d'autres façons. La pollution transfrontière a un effet de plus en plus nocif sur les régions du monde fortement industrialisées. Le spectre des matières toxiques de source étrangère provoque l'indignation nationale et fait comprendre que sans une